

masalah dari tingkah laku-nya. Sedang menurut Geertz, orang me-ngaji berdasar kecepatannya masing-ma-sing, belajar sebanyak-banyaknya atau sekedarnya menurut kebutuhan mereka.

Berdasarkan keputusan lokakarya yang diadakan oleh Departemen Agama tahun 1981 menghasilkan keputusan bah-wa tujuan umum pondok pesantren adalah membina warga negara agar berkepri-badian muslim sesuai dengan ajaran agama Islam dan menanamkan rasa keagamaan tersebut pada semua kehidupannya dan menjadikannya sebagai orang yang ber-guna bagi agama, masyarakat dan negara. Dari tujuan umum ini dijabarkan menjadi beberapa tujuan khusus, yaitu:

Mendidik santri (siswa) menjadi seorang muslim yang bertaqwa kepada Allah swt, berakhlaq mulia, memiliki ke-cerdasan, keterampilan, dan sehat lahir batin sebagai warga negara yang berPancasila. Mendidik santri untuk menjadi muslim selaku kader-kader Ulama dan Muballigh berjiwa ikhlas, tabah, tangguh, dalam mengamalkan syari'at Islam secara utuh dan dinamis. Mendidik para santri untuk memperoleh kepribadian serta mempertebal semangat kebangsaan agar dapat menumbuhkan manusia pemba-ngunan bagi dirinya serta bertanggung jawab terhadap pembangunan bangsa dan negara. Mendidik tenaga-tenaga penyuluh pembangunan mikro (keluarga) dan juga regional (pedesaan atau masyarakat lingkungan). Mendidik santri agar menjadi tenaga-tenaga yang cakap dalam berbagai sektor pembangunan khususnya pemba-ngunan mental spiritual. Mendidik santri untuk membantu meningkatkan

terjadi penyempitan lapangan kerja sehingga banyak terjadi pemutusan kerja yang membuat semakin ketatnya persaingan mencari kerja. Dalam konteks pembangunan di Indonesia pengembangan kualitas manusia adalah sa-saran utama untuk mencapai pembangunan manusia seutuhnya.

Perlunya kualitas manusia dan masyarakat adalah kualitas yang kompetitif dengan sumber daya manusia lainnya sebagai penyedia tenaga kerja. Berlimpahnya sumber tenaga kerja baru dan sedikitnya lapangan kerja mengharuskan adanya upaya lintas kerja dengan penambahan keterampilan lainnya. Oleh karena itu perlu adanya pengembangan atau perubahan berencana untuk meningkatkan kualitas sumber daya manusia. Perubahan sebagai langkah untuk menuju kepada keadaan yang lebih baik, haruslah perubahan fisik yang nyata maupun perubahan yang bersifat non fisik (*moral spiritual*). Rencana perubahan atau pengembangan sumber daya manusia haruslah berdasarkan kebutuhan bukan pada keinginan semata.

Kurt Lewin dalam Dahlan²⁹ mengemukakan bahwa suatu proses perubahan sosial berencana selalu meliputi tiga tahapan, yaitu tahapan *unfreezing* atau percairan dari keadaan yang ada sekarang, tahapan *moving* atau pembentukan peri-laku atau pola yang baru dan terakhir tahapan *freezing* atau tahapan pemantapan atau pembakuan dari perilaku atau pola yang akan dilembagakan.

²⁹ Effendi, Sofian, Sjafrin Sairin, M. Alwi Dahlan, Eds. *Membangun Martabat Manusia : Peranan Ilmu-Ilmu Sosial Dalam Pembangunan*. (Yogyakarta: Gadjah Mada University Press. 1996) Hal. 96

Walaupun demikian, masih banyak perbedaan lain terutama terletak pada rumusan masalah, namun peneliti disini akan lebih fokus pada bentuk pemberdayaannya, misalnya pada penelitian:

Abd. A'la, *Pembaruan Pesantren*" Yogyakarta: Pustaka pesantren, 2006. A'la menyebutkan, Pesantren sebagai lembaga keislaman yang sangat kental dengan karakteristik Indonesia ini memiliki nilai-nilai strategis dalam pemberdayaan maupun pengembangan masyarakat Indonesia. Realitas menunjukkan, pada satu sisi sebagian besar penduduk Indonesia terdiri dari umat islam, dan pada sisi lain, mayoritas dari mereka itu tinggal di pedesaan.

Oleh karena itulah berdasarkan realitas tersebut, pesantren sampai saat ini memiliki pengaruh cukup kuat pada hamper seluruh aspek kehidupan dikalangan masyarakat muslim pedesaan yang taat.

Secara substansial, lanjut A'la, pesantren merupakan institusi keagamaan yang tidak mungkin bisa dilepaskan dari masyarakat, khususnya masyarakat pedesaan. Lembaga ini tumbuh dan berkembang dari dan untuk masyarakat dengan memosisikan dirinya sebagai bagian dari masyarakat dalam pengertiannya yang transformative.

Dalam konteks ini, A'la memandang pendidikan pesantren pada dasarnya merupakan pendidikan yang sarat dengan nuansa-nuansa transformasi social. Pesantren berikhtiar meletakkan visi dan kiprahnya dalam kerangka pengabdian social yang pada mulanya ditekankan kepada pembentukan moral keagamaan dan kemudian dikembangkan kepada rintisan –rintisan pengembangan yang lebih sistematis dan terpadu.